

S&P está observando muy de cerca todo lo que está ocurriendo en México: Daniela Brandazza

Entrevista con la licenciada Daniela Brandazza, analista senior de Finanzas Públicas Internacionales de Standard and Poor's Global Ratings, en el programa "Es Negocio", conducido por Carlos Mota en ADN 40.

CARLOS MOTA: Bueno, hoy me acompaña en el estudio Daniela Brandazza, ella es analista senior de Finanzas Públicas Internacionales de Standard and Poor's Global Ratings. Hablaremos de las perspectivas de la calidad crediticia en las universidades públicas estatales, algo donde México también tiene un tema que atender. Cómo estás Daniela.

DANIELA BRANDAZZA: Un gusto Carlos estar contigo.

CARLOS MOTA: Gracias por estar con nosotros. Bueno, podríamos hablar horas contigo de Standard and Poor's, además viniendo de una calificadora global, pero hay un tema sí que México tiene que atender y que en otras partes del mundo lo mismo, porque las universidades públicas estatales acá sí son ..., pues yo no sé si es un foco de problema, tú lo vas a decir en términos muy técnicos, pero explícanoslo por favor.

DANIELA BRANDAZZA: Claro, con mucho gusto. Mira, nosotros hicimos un análisis a nivel global en donde incluimos a México, tenemos calificaciones de universidades públicas a nivel mundial y en México también, como te comentaba, y una de las tendencias que identificamos es que el financiamiento público ha venido bajando en crecimiento y esta baja de crecimiento en el financiamiento a universidades sí pueden tener un impacto en las calificaciones.

Ahora, este impacto es distinto si ocurre, digo, el impacto de las calificaciones es a nivel mundial, pero en el caso de México, vemos que pudiera haber mayor impacto especialmente por la alta dependencia que tienen las universidades públicas estatales, las universidades públicas en general, de estas transferencias federales y estatales en algunos casos.

CARLOS MOTA: Una pregunta básica ¿qué están calificando ustedes o qué se suele calificar de una universidad pública? ¿Qué papel?

DANIELA BRANDAZZA: En realidad las universidades públicas en México tienen créditos bancarios, no tienen emisiones en el mercado. Están también sujetas de cumplir con la Ley de Disciplina Financiera en México y la verdad es que nosotros evaluamos en forma integral la forma en la que operan, el servicio que prestan, la demanda que atienden y cómo ésta demanda pudiera ponerle presión hacia adelante a la operación de las universidades en general, y en definitiva al final del día pudieran impactar el pago de las obligaciones financieras que tienen.

CARLOS MOTA: Y en el caso de México, ¿cuál sería digamos esta conclusión, esta valoración?, ¿dónde está la posición financiera de las universidades?

DANIELA BRANDAZZA: Sí, mira, en el caso de México, lo que hemos observado es que el ritmo de crecimiento de estas transferencias ha sido menor que el ritmo de crecimiento al que gastan las universidades, con lo cual sí tienen un déficit operativo en algunos casos, que en 2017 lo hemos observado con mayor intensidad, y va a ser muy importante poder analizar el presupuesto 2019 para poder identificar, una, cuál es el compromiso que va a haber de seguir apoyando la educación superior en México por parte del gobierno, y segundo, también nosotros analizamos cuáles son las medidas que cada universidad toma para no terminar en déficit o hacer un mejor uso de los recursos.

CARLOS MOTA: Pero perdón que lo diga así, pero típicamente me imagino que no les ha importado ¿no? Porque si tú estás en una universidad autónoma del estado de no sé dónde y el gobierno federal inyecta, inyecta e inyecta recursos, pues te da un poco lo mismo. Nos dices ahora, están sujetas a la Ley de Disciplina Financiera, me imagino que a partir de eso es que les debe empezar a importar.

DANIELA BRANDAZZA: Bueno, desde nuestro punto de vista, lo que vemos es el equilibrio entre ingresos y gastos, estas universidades que están en déficit, una de las preguntas es: bueno, ¿cómo finalizan el año para pagar la mayoría de su gasto operativo en salario? Y un punto fundamental que estamos viendo, comparado con otros países, hay una tendencia a nivel mundial a evaluar ya no las transferencias en base a la cantidad de inscripciones, sino a la calidad o al resultado que estas universidades públicas producen.

CARLOS MOTA: Perdón que te interrumpa Daniela, es que tenemos una alerta en este momento, vamos a regresar contigo en un instante.

DANIELA BRANDAZZA: Claro.

CARLOS MOTA: En este momento Donald Trump está haciendo una declaración, ofrece un mensaje sobre la migración. Vamos a escuchar lo que dice el presidente de Estados Unidos en vivo.

(Corte por mensaje del presidente de EU)

Daniela, estamos contigo. Tengo ya poco tiempo por esto que ha ocurrido, pero sí dinos la perspectiva entonces de lo que ocurrirá más probablemente con las universidades estatales hacia el futuro, con este patrón de mucho gasto, cero ingreso propio, más bien ingreso federal ¿no?

DANIELA BRANDAZZA: Correcto, sí. La verdad es que sí hay mayor riesgo respecto a la sustentabilidad del financiamiento de la educación superior, si no hay una evaluación correcta de los gastos que están haciendo las universidades versus el ritmo de crecimiento de estas transferencias, especialmente hay que observar el presupuesto 2019, y entender cómo se va a seguir financiando en México una demanda que creemos que va a seguir creciendo los próximos diez años.

CARLOS MOTA: El presidente electo ha hablado mucho ¿no?, de que todos los jóvenes que quieran entrar a la universidad tengan ese derecho, lo cual me imagino empuja la presión a las universidades para sí acogerlos, pero eso implica gasto.

DANIELA BRANDAZZA: Claro. La gran pregunta en México nosotros no tenemos preocupación sobre la demanda que hay sobre la educación superior, la preocupación es cómo se va financiar esa educación superior, especialmente por lo que comentábamos, que mayormente está financiado con transferencias y no con ingresos provenientes de los estudiantes o de otro tipo de ingresos como existen en otras universidades a nivel mundial.

CARLOS MOTA: Oye, ya se me acabó el tiempo, pero en una línea y de otro tema, de la calificación de deuda soberana de México, que sabemos que no es lo que tú ves, pero si nos puedes decir cómo funciona o cómo funcionará ahora que México está siendo observado por ustedes, Standard and Poor's, por Fitch, por Moody's, por todas las calificadoras, ¿qué es lo que debemos esperar de los comités, de las sesiones que se harán para observar a México en los siguientes meses?

DANIELA BRANDAZZA: Bueno, Standard and Poor's está observando muy de cerca todo lo que está ocurriendo en México, y cómo las decisiones del futuro gobierno pudieran afectar la calificación que hoy está estable. Evidentemente se va a observar una vez que tome posesión el nuevo gobierno, cuáles serán los siguientes pasos respecto no sólo a la decisión del aeropuerto, sino también de otras reformas muy importantes, que pudieran impactar a la inversión privada en México, en un país en donde creemos que la verdad los niveles de inversión en relación al PIB están siendo muy bajos desde hace muchos años.

CARLOS MOTA: Ustedes lo observan permanente a México.

DANIELA BRANDAZZA: Correcto, todo el tiempo estamos haciendo un monitoreo de la calificación.

CARLOS MOTA: Buenísimo. Gracias Daniela.

DANIELA BRANDAZZA: Un gusto.

CARLOS MOTA: Gracias.